

DEUXIÈME COMPTE DE PLINE.

Si vous voulez au contraire en compter vingt-quatre, deuxième compte présenté par Pline, vous trouvez sur la petite route de Briançon au bourg d'Oisans les cinq autres qui sont je crois :

Saint-Chaffrey, Monetier, Lauzet, Villard-d'Arennes et le Mont de l'Ans.

Les Voconces, confinés dans les montagnes, n'arrivaient pas au bourg d'Oisans, et c'est sur ce point unique que leurs limites touchaient à celles des Allobroges.

Ces diverses étapes sont en général de vingt-quatre kilomètres. Quand elles sont plus courtes, c'est qu'elles sont embarrassées par le passage des rivières ou des torrents, ou par les difficultés encore apparentes que présentait la route.

OBJECTIONS.

On trouve des objections dans les écrits d'hommes d'une grande réputation, et il y a nécessité de s'y arrêter.

STRABON.

D'après Strabon, a-t-on dit (Champollion, p. 4), *le territoire des Voconces touche celui des Allobroges.*

C'est le passage de Strabon auquel déjà j'ai fait allusion et que je dois citer de nouveau, mais cette fois, sans y rien retrancher.

« Les Voconces, dit cet auteur (v. *supra*), habitent la forêt του ορου et les défilés des montagnes ; ils s'étendent jusqu'au pays des Allobroges, cachés et protégés qu'ils sont dans des vallées profondes.... »

Alors qu'on invoque ce texte, pourquoi donc en méconnaître les détails ? Les Voconces touchent au pays des Allobroges ! Oui ! Mais est-ce par le large bassin du Rhône ou par